



### III SIMPOSIO "JOAQUIN GARCIA MONGE" EN EL IDELA

#### *LOS DERECHOS HUMANOS EN CENTROAMERICA: UNA PERSPECTIVA SOCIOLOGICA*

Los días 26, 27 y 28 de octubre de este año tiene lugar en el Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad Nacional una actividad académica que reúne especialistas y sectores interesados en el tema de los derechos humanos, en las siguientes áreas:

- los refugiados y los repatriados
- la mujer y el niño
- el sistema penitenciario
- los grupos discriminados
- los recursos naturales y el medio ambiente
- la educación

#### **JUSTIFICACION**

Los derechos humanos en Centroamérica plantean una violación secular, que ha producido desequi-

librios sensibles entre sectores étnicos, sector urbano y sector rural, regiones de plantación transnacional y haciendas nacionales, y entre países. Todo este estado de cosas ha avanzado sistemáticamente hasta llegar a situaciones de conflicto, susceptibles a políticas ajenas a la región que, en conjunto, han configurado una ruptura total en el esquema social centroamericano. El estado actual de la crisis se ha convertido en un fenómeno de elevado riesgo, no sólo para la sobrevivencia de los habitantes del área, sino para la seguridad y la paz mundiales.

Las prácticas violatorias de los derechos humanos vienen desde el período de conquista y colonización, situación que no se modificó con el advenimiento del período posindependentista. Todo lo contrario, se radicalizó con el tránsito e incorporación de la fuerza del trabajo regional a la división internacional del trabajo. Las luchas entre sectores conservadores y liberales solamente han servido para fortalecer el esquema del pacto colonial.

La violencia de todo tipo ha venido campeando en el área, algunas veces por medio de la agresión del colonialismo interno o transnacional contra las tierras de campesinos indígenas y, como una constante, la presencia del flagelo del desempleo y el hambre. La tecnología siniestra de la guerra produce hoy muerte, persecución política, desplazamiento de amplios sectores y atentados contra las estructuras productivas que problematizan cada vez más la sobrevivencia de los centroamericanos. El sistema político progresivamente represivo ha venido transformando la situación delictiva y ha creado la tipificación de "delitos" de conciencia o concepción ideológica que constriñen las garantías individuales mínimas. La droga ha surgido como mercado de sectores poderosos y se involucra con el tráfico de armas. Ante esta trágica realidad, el niño, la mujer y los ancianos son los grupos sobre quienes la violencia repercute con mayor incidencia.

Consideramos que la situación que vive la región centroamericana impone no esperar que la vio-

lencia consuma nuevas agresiones para recurrir a la vía jurídica a realizar denuncias y buscar en el texto normativo el método que permita resarcir el daño. Este mecanismo consolida el trauma y la frustración de nuestras futuras generaciones. Es preciso abocarse al análisis sociológico del problema de tal manera que se pueda ofrecer a nuestros pueblos opciones que factibilicen la prevención del delito contra los derechos humanos. Se requiere una toma de posición que, desde la visión formativo-educativa, esclarezca los contenidos de los Derechos Humanos que la O.N.U. ha ratificado, cláusulas a las que todos nuestros países se han adherido, tales como: la vivienda, el empleo, la salud, la nutrición, la educación, la recreación, la conservación del medio ambiente y los recursos naturales, así como el derecho al libre pensamiento, al libre acceso a la tierra, al libre tránsito y a la libre participación. Son derechos de todos los ciudadanos de la tierra, sin distinción de raza, sexo, religión o ideología. El mundo moderno propaga un constante mensaje de muerte que requiere un replanteamiento por medio de un discurso enérgico, de demanda por los sagrados derechos del hombre, sin restricción alguna.

El Instituto de Estudios Latinoamericanos (IDELA), consciente del compromiso que establece el Estatuto Orgánico de la Universidad Nacional en cuanto a coadyuvar a la búsqueda de una "Sociedad justa y libre", desea ofrecer un foro de análisis por medio del "Simposio Joaquín García Monge", en donde especialistas en diversos campos aporten contenidos con algunos señalamientos que, previo estudio formal, hagan viable la formulación de posibilidades en pro de atenuar la incidencia del flagelo de la violencia en nuestra región. Especialistas en el fenómeno de los refugiados, los derechos de la mujer, el sistema penitenciario, grupos discriminados socialmente, la educación y la cultura, por espacio de tres días analizarán críticamente la situación actual de la región y sugerirán áreas prioritarias de atención para que, por medio de un trabajo científico-social, se exploren opciones que permitan dar atención al problema.

## OBJETIVOS

1. Analizar críticamente la situación interna de la región.
2. Identificar prioritariamente las áreas de mayor incidencia de violación de derechos humanos.
3. Difundir y diseminar a la opinión pública nacional e internacional el diagnóstico del Simposio sobre la situación de los derechos humanos, desde la perspectiva de las prácticas violatorias.
4. Convocar a los organismos especializados en el nivel internacional para que participen en la investigación y la formulación de alternativas tendientes a atenuar progresivamente la violación de los Derechos Humanos en Centroamérica y se constituyan en mecanismos de preservación.
5. Recomendar la atención inmediata que requiere el estudio de aspectos críticos, en la preservación de los derechos humanos.

